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中国交通建设股份有限公司（以下

简称中交股份）成立于 2006 年10月8日，

是由原中国港湾建设总公司（以下简称中

国港湾）与原中国路桥总公司（以下简称

中国路桥）以强强联合、新设合并方式

联合重组改制而成的股份有限公司。自

2008 年 11月实施 财务集中管理信息系

统建设试点以来，完成了中交股份本部

及 33 家二级单位共 3 000多家会计实体

的实施工作，并于 2010 年 1月全部正式

运行。通过该系统的成功应用，中交股

份搭建起了集中而统一的财务集中管控

平台，加强了集团自上而下的财务管理能

力，满足了中交股份的财务个性需求和

财务集中管理的信息化要求，标志着中

交股份财务信息化建设跃上了一个新的

台阶。本刊记者就财务集中管理信息化

建设过程中的相关问题对中交股份执行

董事兼财务总监傅俊元进行了采访。

记者：请您介绍一下中交股份进行

财务集中管理信息化建设的历程及目

前的整体状况。

傅俊元：在中交股份成立之前，中

国港湾和中国路桥就已经着手财务集中

管理信息化工作了。比如，中国港湾就

曾在财务信息化建设方面做了大量的工

作，但也的确走了许多弯路。中国港湾最

初选择了一套管理性能较好的国外财务

软件，但由于这家公司规模较小没多久

就倒闭了，所以实施财务 信息化的计划

被迫中止了。后来中国港湾又找了国内一

家软件公司，但这家公司重承揽、轻开

发，并且该软件应用的普遍性很强，无

法针对我们企业。两家企业合并前还没

有一个统一的软件，于是合并后中交集

团决定采用统一的会计核算软件，经过

层层筛选后，我们选择了浪潮 ERP-GS

集团管理软件。

目前，中交股份在整个会计核算流

程上从凭证、记账到形成报表已经统一

了，但今后仍有大量工作需要完成，比

如完善会计分析、管理分析等功能，使

资金管理及预算管理能与财务信息系统

进行连通，这需要一步步地推进。我们

预计在“十二五”期间内完成全部的财务

信息建设。以后我坐在办公室里就能清

楚地知道每个公司、每个项目经理部的

资金存量的流向，并能随时调阅。我们

的总体目标是充分利用信息技术平台，

整合资源、协同管理，对股份公司及所

属单 位采用分层次的财务集中管理模

式，提高企业管理，强化财务监控，完

善风险防范体系。我们规划时坚持“五

统一”原则，即“统一规划、统一标准、

统一投资、统一实施、统一管理”。我们

的目标是在 5 年内实现“三大系统、一个

平台、一套体系、一套制度、多级中心、

集成应用”。

记者：当初中交股份是基于什么原

因而开展财务集中管理信息化建设的？ 

傅俊元：我们开展信息化建设是由

于内在需要，而不是迫于外在压力。第

一，我们企业规模越来越大，2009 年有

两千多亿元的销售收入，单说财务会计

核算方面，我们就有三千个项目，在海外

73 个国家有 90多个子公司，如果光靠手

工记账难度很大。另外，公司本身也提

出了实行跨国奋斗的目标，海外公司如

果没有信息化作支撑将很难进行管理。

第二，不能满足上市公司财务监管和快

速信息披 露的要求。中交 股份上市后，
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港交所要求每年都要披 露年审期末报

表，这么大的会计核算量如果没有计算

机系统作支撑的话，显然完成不了任务。

第三，以规范化来控制风险。过去采用

手工记账时很难发现舞弊行为，但现在

通过信息化软件，每个程序都要经过审

批，而且轻易是无法更改的，这样就能

随时发现存在的问题。以上这三点原因

促使我们必须实行财务信息化。

记者：财务集中管理系统与中交

股份整体信息化建设是否实现了同步

进行？

傅俊元：中交股份有一个整体的信

息化建设规划，其包含内容 很广，如办

公系统、人力资源系统、管理系统，等

等，财务只是其中的一个组成部分。我个

人理解，财务有它的特殊性，走得太快

也不行，因为它与其他各个业务部门是

相关的。如果仅是会计核算还可以，但

像物资采购、原材料采购等，如果得不

到这些部门软件的配合的话，在操作上

就会存在一定的局限性。我们在开发财

务软件的过程中有一个明确的要求，那

就是留好接口，也就是在其他系统软件

开发 应用时，随时能与财务软件对接，

以避免重复开发。

记者：中交股份财务集中管理信息

化建设是如何与企业自身特点相结合

的？在信息化建设中曾遇到哪些难题？ 

傅俊元：现在各大软件公司开发的

产品都具有普遍性，而缺乏特殊性。比

如很多软件都是以工业企业为版本设计

出来的，而中交股份属于建筑领域，而

且我们的特点是点多、线长、面广。我们

的会计实体达 3 000 多个，项目遍布世

界各地 ；实行多级管理，集团组织层级

达到 5 级以上 ；主营业务涉及六大板块，

而且有独立的上市公司。因此我们在进

行软件开发时既要考虑降低成本，又要

有利于管控。比如，中交大 厦里除了总

公司外，还有很多分公司，我们要考虑是

实行多级核算，还是减少核算级次？是

建立几个单独的数据库，还是使用同一

数据库？另外，我们对海外传输技术的

要求比较高，比如非洲国家电话线、网

线的传输速度很慢，如何适应这些国家

的要求 都需要统 筹考虑。另外，除了会

计核算要求外，还有管理上的要求，比

如，董事长、总裁如何通过这个网站获

取所需要的信息，这都要求软件公司给

我们提供服务。这些特点都是其他企业

所不具备的，另外，其他企业每年的销

售收入都是大致确定的，而我们的销售

收入是不固定的，具有流动性，施工地

点每年都在发生改变，因此就要求软件

能符合流动性的特点。

我们的难点 是要 做到标准化的同

时，还要兼顾个性化、精细化、信息披

露、财务业务一体化。要求财务集中管

理信息化建设要统一多维度的专项核算，

细化内部管理信息，集成现有的资金、

报表及业务系统一体化应用。

记者：既然点多、线长、面广，那

么采用什么机制才能保证信息化建设

的顺利推广实施?

傅俊元：中交股份是门类齐全的大

型国企，业务板块涉及的内容很多，有铁

路、公路、桥梁、港口、工业制造等，涉

及的会计核算内容也很多，如工业会计、

建筑施工企业会计、物流会计等。我们

在流程梳理当中，打破原来习惯的思维

方式，整合规范操作流程，确保核算的

准确便捷，符合政策规定。以前财务人

员的培养都是靠师傅手把手带起来的，

现在的会计人员只要按照操作手册标注

的流程去做就可以了。

记者：中交股份是否设立了独立

的信息化部门？每年在信息化建设方面

的支出费用占销售收入的百分比是多

少？信息化建设是如何与内部控制指引

相结合的？

傅俊元：信息化管理方面，我们在

办公厅下设立了信息管理处，但主要的

技术性工作还是由设计院的信息中心来

完成的，比如招投标工作。在信息化建

设费用百分比方面，由于我们每年的销

售收入大概有两千多亿元，而且信息化

的投入多少是根据合同决定的，因此，不

能按照国外的销售收入百分比来看。但

初步估算，整个信息化建设大约在五年

内共需投入四、五亿元。每年的投入量

是由项目进展决定的，因此每年的投入

比例也是不同的。

对于与内部控制指引的有机结合问

题，虽然我们没有刻意去做，但在开发

财务软件时，还是在风险控制方面做了

大量的研究，比如，防止数据丢失、每

个层级的审批权限、调阅程度、防止信

息泄密等。另外，我们还建立了战略规划

部及风险控制处，今年人员已基本到位。

在软件操作上，我们设置了风险控制点，

如果 超过了风险控制点授 权就无法通

过。随着企业管理的深入，这方面将会

越来越完善。

记者：中交股份实施财务集中管

理信息化后的效果有哪些？

傅俊元：一是通过财务管理信息系

统的建立与完善实现了会 计集中核算 ,

统一了全集团的标准科目体系和财会政

策 ；优化了财务报告编报流程，缩短了

报表周期 ；实现了远程实时穿透式查账、

分析和监控，加强了集团财务控制的职

能 ；提高了会计信息的真实性、及时性、

准确性和完整性。二是强化了集团的财

务监控，实现了从核算型向管理型、决策

型过渡。财务管理信息系统的推广应用，

有利于及时、全面、准确地掌握集团各

单位的财务状况，满足了集团企业垂直

集中管理的要求，对生产经营和财务管

理可以快速做出反应并正确决策。三是

提高了工作效率。过去半年报要到八月

底才能编制完成，现在七月就可以完成

了，财务人员可以有更多的时间做其他管

理工作。
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